

La Gobernanza como Categoría Analítica en las Fallas de Implementación. Un Análisis desde los Instrumentos de la Política Pública de Seguridad Ciudadana en Colombia 1990-2013

Diana Marcela Paz¹

Las políticas públicas son formuladas en respuesta del gobierno a problemáticas sociales, insertadas a su vez en las agendas públicas que buscan la implementación de estas sobre las cuales, se estima un resultado efectivo (Pierre y Peters, 2000). Así pues, el gobierno tiene el papel de priorizar las demandas sociales y tener una relación horizontal dentro de un gobierno fuerte que dirija las acciones políticas de la sociedad y regule las tensiones entre esta. Por tanto, la gobernanza busca un fortalecimiento institucional en el cual, las acciones colectivas vayan entorno a intereses de este tipo y a su vez, estos se inserten en las agendas políticas (March y Olsen; 1995).

De manera tal, la influencia de la gobernanza sobre la identificación de los problemas al igual que sobre los instrumentos, determina la tipología y la definición de la política sobre un marco sustantivo o procedimental. Sin duda, analizar las políticas públicas y las herramientas definidas dentro de la etapa de implementación, determina a su vez la manera en que los gobiernos deben elaborar los instrumentos que den respuesta tanto a los procesos que se den desde la formulación hasta la implementación (Howlett, 2011), considerando entonces, que el diseño de las políticas es un proceso conexo hacia la búsqueda de los objetivos determinados, influenciados transversalmente por los modos de gobernanza que determinen la elección de los instrumentos.

Dentro de este enfoque, la investigación tiene por objetivo, indagar sobre la seguridad ciudadana a partir del análisis de políticas públicas y las fallas que existen en la implementación a causa de la incoherencia entre los instrumentos utilizados y los objetivos propuestos. Desde un enfoque deductivo, se busca aportar a los ámbitos académicos, sociales y políticos herramientas que permitan una discusión sobre la efectividad de las políticas, ampliando los procesos sociales hacia la participación en la definición de acciones en la agenda pública y las decisiones políticas hacia el mejoramiento de la implementación de políticas públicas en relación al discurso sobre la seguridad ciudadana.

¹ Politóloga- Universidad del Cauca- Estudiante de Maestría en Estudios Urbanos. FLACSO ECUADOR.

Tomando el debate neo- institucional en relación a los instrumentos, la investigación apunta a responder ¿Por qué hay fallas de implementación en la política pública de seguridad?, tomando como caso Colombia y su recorrido bajo una violencia endémica, estableciendo que el fracaso de las políticas en su implementación se debe a la no correspondencia entre los instrumentos y los objetivos de política.